

# LA IDEA

S. D.



## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

### PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 >  
Número suelto..... 0,10 >  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador, pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

## El 29 de Septiembre.

No hay conmoción política, trastorno social, ni revolución del espíritu, que deje de tener su almanaque. Menguado es el nuestro.

En España, donde el progreso marcha á carrera negativa; país en que el impulso humanitario tiene siempre restricciones en el egoísmo, y paraje que más bien pudiera compararse con la primera *Zahurda de Quevedo*, sitio obligado de reunión de los grandes políticos y agiotistas, ha sido necesariamente retardada la fecha del bien estar, y aunque hubiera citas y momentos recordables en que el sacrificio del pueblo fué grande, sólo una de ellas es para nosotros, la refundición, ó corrección del viejo almanaque político, como en otra época se hizo la *Gregoriana*.

En Septiembre de 1868, llegaba perdida hasta nosotros la nota patriótica por las corrupciones de Fernando VII, y las debilidades de Isabel II.

El justo acento social, por los vandalismos de gente *despierta* para los negocios, que tropezaba con durmientes por conveniencia.

El concepto político, por la *camarilla* neocatólica, hoy una y mañana otra, monopolizadora del bien público.

Y en el estado moral, por las liviandades de una monarquía, á quien si no hubieran puesto leyes acomodaticias fuera del juicio común, avergonzarían en lo práctico á España entera.

Estaba perdido el concepto de la persona; no sabían los españoles para qué vivir, si no era en provecho de una familia majestuosa, y esto que pervierte la finalidad humana; era electricidad acumulable dispuesta á explotar en provecho del hombre; que esto hay que ser antes que Rey.

Las revoluciones de 1820, del 23, del 36 y del 54, fueron tanteos de una generación honrada y valiente que, comprometiendo su corazón, buscaba con las manos la dignidad personal y nacional.

La revolución de 1868, demostrando llevábamos 70 años de atraso en la marcha del progreso, reasumió el esfuerzo de todas las anteriores, é hizo la afirmación de los derechos individuales, tantos años antes presentidos, y codificados por la revolución francesa.

En el esfuerzo nacional de 1868, se sumaron hombres de diversas aptitudes y tendencias, amantes ante todo de la libertad y progenitores por lo mismo, del hermoso ideal republicano, que tenía venerables precedentes en D. José María Orense, Marqués de Albaida, que en la primera mitad del siglo pasado, dijo públicamente en el Parlamento, cuanto se puede decir en pro de nuestros ideales.

Bien haya la revolución salvadora, que purgó á España de tanta cosa inútil y perjudicial, si bien no terminó su misión.

Muchos de sus hombres que fueron entonces bomba aspirante, lo han sido después impelente y debe esto enseñarnos, que la revolución de Septiembre fué el

punto de partida, pero no la finalidad de nuestros actos políticos, para justificar los cuales, debemos ir á cualquier situación por extrema que sea.

EN SAN JUAN DE LOS REYES

## EL «JESÚS» DE LUCENA

Llevaba desde luego el prejuicio de que, al menos en cuanto á «expresión mística», no íbamos á admirar el *quid divinum* que destellan muchas de las obras del ciclo genuinamente cristiano.

Como á los diversos períodos del proceso geológico corresponden variedades en la flora y en la fauna, determinadas por la variación de las condiciones del medio; en el mundo social, las grandes evoluciones determinan cambios profundos en la concepción y en la manera de realizarse la idea.

Si Tertuliano, en sus días, pudo pensar que «el alma humana es naturalmente cristiana», que nacía creyendo; hoy nace casi razonando.... ¿Cómo se ha de expresar lo que no concibe ni puede sentir?

Cuando mi distinguido acompañante, el buen amigo Jiménez Rojas, me hizo salir de mi abstracción, estábamos ya ante los muros de San Juan de los Reyes.

En todos los templos del estilo ojival se adivina, se siente «algo» misterioso é impalpable que se alza entre los bellos haces de sus columnas; que flota en la semi obscuridad, se eleva y después se pierde por las intersecciones de las ojivas. ¿Será el sentimiento del arte que brota del alma como el perfume de las flores?... No lo he de analizar en esta ocasión.

La sorpresa, en lo interior del monumento que conmemora la batalla de Toro, es intensamente agradable. Allí no gravita sobre el espíritu, el peso de un imaginario mundo ignoto. Siéntense los sentidos embargados por una sensación de pureza artística, de ática placidez, libre, aérea, que eleva el pensamiento en gozoso transporte de luz inefable.

....¿Y será Jesús, me pregunté cuando cruzábamos las rojas galerías de la flamante Escuela de Industrias Artísticas? ¿será Jesús.... y Jesús dando su palabra á las gentes?

Bien pronto me respondí. Allí se erguía sobre una roca: estudiada medida de movimiento, austera sencillez en el plegado del ropaje, armoniosa virilidad en el conjunto, sencilla majestad del continente, unción, algo así como de humano misticismo.... Sí; aquél sería el Jesús que engendrara el genio del siglo. Aquél era el águila caudal y la paloma sin hiel; maestro sublime y glorioso mártir, que después, izado en el madero infamante había de morir exclamando: *amados unos á otros como yo os he amado;.... perdónalos, señor que no saben lo que se hacen.*

Un extraño impulso hizo doblar mi cabeza ante aquel brazo extendido.... De entre los fríos labios medic abiertos fluía un hilo de palabras suaves, dulcísimas, que suspendía el alma con sugestión irresistible:.... *La voz que oís no es mi voz: es la del Padre nuestro que está en los cielos.... Bienaventurados los*

*pobres de espíritu.... Bienaventurados los mansos porque ellos poseerán la tierra. Bienaventurados los que lloran....*

.....  
Cuando alcanzábamos la puerta de la empalizada, una voz fina, algo velada y nerviosa, nos hizo volver la cabeza.

Era un joven de poco menos que mediana estatura; de líneas recortadas y bien proporcionado; tez morena, mirada viva y no exenta de cierta soñadora expresión.

— Es Lucena, el escultor — dijo mi acompañante.

— Pues bien, Sr. Lucena, claro que nada en lo humano hay perfecto, en absoluto.... «*Jesús predicando sus doctrinas*» es una verdadera obra de arte, bella, intensamente bella. Nobles y legítimas esperanzas tiene usted ó las debe tener. Que le veamos realizándolas en la cumbre de la gloria.... como acabo de ver, realizando el Verbo, á Jesús en la altura del Monte.

MAGDALENA DE CASTRO.

## Tiro rápido.

Al Ministro de la Gobernación, le escuece la venida á España de los Diputados radicales franceses y ha hecho todo lo posible para evitarla, y decidido está, en caso contrario, á expulsarlos de nuestro territorio.

¡Arrojar de España á los defensores de las instituciones vigentes en Francia!

Era lo que nos faltaba ver para afirmarnos en la idea, de que el actual Gobierno es el mayor enemigo de la libertad y la democracia.

Comprendemos el por qué á los actuales Ministros no les agrada la visita de hombres libres.

Son tantísimos sus errores, vacilan tanto en su camino, que el miedo les hace ver fantasmas por todas partes y temen que se les evapore la monarquía al calor de la libertad.

¡Cuánto tarda la hora de las reparaciones!

En Barcelona, Valencia, Cartagena, Málaga y otras ciudades ha sido acogida con grandes muestras de admiración, simpatía y cariño, la visita del Duque de los Abruzzos, hijo de D. Amadeo.

Y es que el pueblo español guarda gratos recuerdos de aquel Jefe del Estado y cree que al honrar su memoria en la persona de su hijo, protesta de las debilidades de un Gobierno que se empeña en sostenerse después de fracasado en todos los terrenos.

La Nota contestación al Vaticano, ha sido aprobada en Consejo de Ministros por unanimidad, es decir, sin que ningún Consejero de la Corona disintiera en lo más mínimo de lo escrito por Almodóvar y sostenido por Moret.

Esperemos la contestación de Roma y después otra nueva Nota y después.... más Notas y así hasta la consumación de los siglos.

Los Ministros aseguran que la Nota al Vaticano es muy radical y responde por completo á los compromi-